

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 pts. en toda España  
Extrañero 2'25 pts.

PALMA DE MALLORCA. VIERNES 22 DE SEPTIEMBRE DE 1916.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé, 32. Teléfono n.º 6

Especialidad en la medida

### GRAN DEPOSITO DE CALZADO

EL MAS REGIO, EL MAS MODERNO, EL MAS ECONOMICO

## R. ESTARELLAS-Colón 70

Desde su apertura ha visitado este establecimiento el público en general y lo más elegante y distinguido de Palma.

En él se encontrarán los últimos modelos confeccionados con todo esmero, pulcritud y solidez.

### DISTINCION--ELEGANCIA--ECONOMIA

zador de las bombas, del crimen de Princip, nacionalista fascista, que aprovechó una ocasión fortuita para librar a su país del Princip, que se había considerado como uno de sus opresores, y que un complot fracasado, del que se hablaba ya en toda la población, no había podido hacer desaparecer. Le mató con el arma que llevaba encima. Sabido es que en los Balcanes pocos hombres salen de su casa sin ir armados.

Según las fantásticas noticias publicadas por la Prensa austrohúngara, es extraordinario que Princip no se hubiese servido de bombas, puesto que en todas partes se encontraron máquinas infernales destinadas a matar al archiduque. En Sarajevo se descubrieron varias debajo de la mesa preparada para el banquete, y hasta en la chimenea del comedor. Otras habían sido colocadas a lo largo de la vía férrea de Bystrik, adonde tenía que ir Francisco Fernando.

La Memoria sobre los resultados de la Instrucción judicial practicada en Sarajevo, y que completa el ultimátum dirigido a Servia, pretende que en Belgrado se entregaron seis bombas a los autores del atentado. Princip no tenía, pues, necesidad de servirse de un revólver, cuyo efecto era dudoso, ya que sólo se habían utilizado dos bombas de las seis de que habla la instrucción austriaca.

Cierto es que la Memoria pretende también que el revólver asesino, lo mismo que otros tres, procedía igualmente de Servia. Semejante afirmación es pueril. La aduana austriaca se muestra tan rigurosa respecto a la introducción de armas, que el pasar la frontera armada de brownings era comprometerse tontamente. ¿No era más sencillo comprarlas en casa de cualquier armero del país? A un asesino, fatalmente destinado a ser preso en el acto de cometer su crimen, poco le importaba que se averiguase la procedencia de su arma.

Hay que suponer, pues, que el homicidio cometido por Princip es obra de un nacionalista irritado por la provocación que veía en la visita de Francisco Fernando a Sarajevo el día en que los serbios conmemoraban la pérdida de su independencia, y también por la impresión que le causara el primer atentado.

En cuanto a Cabrinovitch, varios hechos prueban que era otra la causa de su tentativa. El hombre de las bombas era hijo de un agente de Policía secreta de Sarajevo. Semanas antes del atentado había sido expulsado de Belgrado por la Policía serbia porque carecía de documentación; pero el Consulado austro-húngaro protestó por escrito y respondió de él. Esto hace suponer que desempeñaba en la capital serbia alguna misión secreta por encargo del Gobierno austriaco. ¿No convenía probar que el instrumento del complot había permanecido algún tiempo en Belgrado, donde pudo ponerse en relación con los agentes del Gobierno serbio?

Hasta la sentencia que condenó a los criminales y sus consecuencias inspira sospechas. Cabrinovitch y Grabel, que habían arrojado las bombas, fueron condenados a muerte, y Princip, el verdadero asesino, solamente a veinte años de reclusión. Los Tribunales austrohúngaros proporcionaban así al Gobierno imperial el medio de desembarazarse de los dos individuos que, un día u otro, podían revelar el complot y denunciar a los que habían armado sus manos, y le permitían, por otra parte, conservar como testigo precioso a Princip, que había obrado por patriotismo. Los verdugos austriacos no se atrevieron a ejecutar la sentencia; pero la obra nefasta se cumplió, pues los cómplices de Francisco Fernando encendieron la guerra y los instrumentos del complot, Cabrinovitch y Grabel, en el corto intervalo de cuatro meses, han muerto «víctimas» (!) en sus mazmorras.

Juan B. Enseñat

## Por telégrafo

### Interviu con Melquíades Alvarez

Madrid 22 (3 m.)

El *Heraldo de Madrid* publica una extensa entrevista que ha celebrado uno de sus redactores en Bilbao con el jefe de los reformistas españoles, don Melquíades Alvarez.

Se ratificó en lo expuesto públicamente en la opinión que ha dado el partido reformista sobre la neutralidad que nadie pretende en España quebrantar.

Tampoco hay nadie tan insensato que acaricie la idea de la intervención armada, que no la quiere el pueblo ni el ejército ni ningún partido.

Tampoco la han demandado jamás Inglaterra y Francia.

Sólo estimo que España debe observar con aquellas naciones que han de ser sus aliadas una neutralidad equivalente a la de que se habla en algunos tratados; no se debe encerrar en una neutralidad egoísta. El egoísmo y la indiferencia no son el mejor camino

para las aproximaciones de las que oree depende la vida entera de España.

La Geografía es siempre un punto determinante de la política internacional.

Aquí existe el dilema de ser o no ser: o anularnos en un aislamiento suicida o restaurar el porvenir formando comunidad con las naciones occidentales.

Se me tacha de aliadofilia y yo creo que es hispanofilia lo que tengo.

Mientras de Inglaterra y Francia nos separaban antagonismos pudimos dudar; ahora que estamos unidos, tenemos que aliarnos con ellas, aunque fuesen vencidas.

Respecto al discurso del Sr. Maura, lo estimo confuso: ha querido conciliar lo inconciliable y son capitulaciones impropias de un hombre de su cultura.

Se felicita también de que el señor Maura proclame la alianza con Inglaterra y Francia; con ello están conformes todos los partidos.

Se lamenta de que el poder público practique una política de narcóticos y sordidez que se tolera con exceso de prudencia en los torpedos de buques mercantes, faltando a las convenciones de la Hays; contrastando con nuestro comportamiento.

Creo que por el prestigio de España se debía intentar depurar las deportaciones cometidas en las poblaciones de Roubaix y Lille ante cuyas atrocidades no deberíamos permanecer indiferentes.

No debe olvidar el Gobierno que todas las naciones se preparan para después de la paz, en todos los órdenes, principalmente en el comercial e industrial.

No hay que olvidar que entre los beligerantes se encuentra Portugal que está al lado de los aliados.

En este movimiento no sólo sufren los intereses de España sino la personalidad histórica del porvenir.

Es boborismo eso todavía se reconoce el silencio en estos asuntos. Hablando del regionalismo asturiano que pregona el Sr. Vázquez Mella, opina que Asturias jamás tendrá arraigo.

No cree que los catalanistas se obstinen en renovar las campañas en el Parlamento, pues cree que se perjudicarían los intereses nacionales y hay en estos momentos que acudir a la prosperidad futura.

Los reformistas colaborarán en todos los proyectos de interés nacional.

Lo que importa, terminó diciendo, es que ahora aprovechemos la oportunidad para robustecer nuestra personalidad, aliándonos con nuestros amigos en nuestra política internacional.

## La Política

### Banquete a Dato

Madrid 21 (11 m.)

Pontevedra.—Los representantes en Cortes han obsequiado con un banquete al Sr. Dato.

### Regreso del conde de Romanones

Madrid 21 (2 t.)

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez ha dicho que el señor conde de Romanones le ha confirmado, por teléfono, que el domingo por la noche regresará a Madrid.

Han visitado al señor Ruiz Jiménez los señores Franco Rodríguez, Alsalá Zamora y el Alcalde de Madrid.

### Profesores cesantes—Lo que dice Burrell

El ministro Sr. Burrell firmó hoy una R. O. en virtud de la cual cesan más de 200 profesores interinos de Escuelas Normales y profesores de cátedras por acumulación.

El ministro dice que esta economía que hace en el presupuesto representará unas 400.000 pesetas, sin alterar el resultado de la enseñanza, pues de las cátedras quedarán encargados los profesores titulares.

Se daba el caso, añadió, que las cátedras por acumulación sólo tenían dos o tres alumnos y en otras había ausencia total de ellos.

La economía total en este presupuesto ordinario ascenderá a 4.300.000 pesetas.

Esto lo llevará a las Cortes con la idea de que se le dé prelación en el presupuesto extraordinario. Claro es que si circunstancias imprevistas impidieran que se aprobara el extraordinario, mantendrían las cifras economizadas en el presupuesto ordinario como base del programa mínimo del partido liberal.

Los proyectos del Sr. Alba referentes a tributación y empréstitos se darán para cubrir las necesidades perentorias del presupuesto extraordinario de los demás ministerios.

### Almuerzo con el Ministro de Holanda

San Sebastián.—Los condes de Romanones almorzaron en la residencia del Ministro de Holanda, invitados por dicho diplomático.

### Lo que dice Alba

Madrid 21 (9 n.)

El señor Alba ha dicho que no se explica las manifestaciones de sorpresa que hacen en algunos periódicos hombres de negocios, sobre sus declaraciones referentes a la necesidad de realizar operaciones de consolidación, pues en su discurso del Senado dijo textualmente lo que ahora ha manifestado.

Entonces, dijo, la tesis de apelar al crédito y consolidar la situación económica fué considerada razonable. Negó que el empréstito se vaya a realizar en octubre. Lo que sí desea es que el Parlamento no se entretenga en debates estériles.

### Romanones y los periodistas

San Sebastián.—El señor conde de Romanones después de visitar al Rey, recibió a los periodistas manifestándoles que nada tenía que comunicarnos.

El señor conde recibió varias visitas, entre ellas las del marqués de Comillas como Delegado Regio de la Exposición de Barcelona, hablando de dicho certamen.

### Banquete

Madrid 22 (5 m.)

La Coruña.—Los liberales han obsequiado con un banquete a los señores Zorita y Natalio Ribas.

Asistieron las autoridades y varios diputados.

El acto fué íntimo.

D. Natalio Ribas marchó para Madrid, dispensándosele una entusiasta despedida.

## Extranjero

### Inundaciones en China

Madrid 21 (2 t.)

Washington.—Dicen de China que han ocurrido grandes inundaciones en diversos puntos.

Varios pueblos están sumergidos. Las cosechas están perdidas, representando muchos millones.

Gran número de familias quedan en la miseria.

Se reciben telegramas pidiendo auxilio.

### La insurrección en Méjico

New York.—Han llegado a San Antonio de Texas los fugitivos de Chinahua.

Dicen que el general Villa se ha apoderado de la población habiendo sido desalojada por los carrancistas.

### Catástrofe de Bohemia

Zurich.—El haber reventado seis presas de agua fué causa de una gran catástrofe.

Las aguas arrastraron a más de 400 habitantes.

Hasta ahora van recogidos 300 cadáveres, la mayoría mujeres y niños.

## La guerra europea

### La neutralidad holandesa

Madrid 21 (11 m.)

La Haya.—Hoy la Emperatriz Guillermina abrió el Parlamento holandés leyendo el discurso de la Corona.

Dijo que Holanda seguirá con sus deberes de neutralidad, pero está decidida a defenderse de cualquier ataque.

La fuerza militar nacional se ha aumentado.

Durante la apertura se formó una manifestación de mujeres delante del Parlamento, pidiendo voto para las próximas elecciones.

### El objetivo del general Mackensen

Londres.—«The Daily News» dice que el objetivo del general Mackensen es cercar Dobruja para impedir que los rumanos cooperen con los rusos a la derecha del Danubio.

De lograr este objetivo sería un gran éxito.

### Canciller relevado

Paris.—Dicen de Amsterdam que circulan rumores de buen origen diciendo que en breve será sustituido el canciller Reithman Holveg.

### Se desarrollan violentos combates

Londres.—El parte alemán del frente ruso dice que al oeste de Luck el enemigo logró penetrar en algunos puntos.

También los rusos lograron entrar en Zivoo; pero fueron expulsados inmediatamente.

Los Karpatos están cubiertos por las nieves.

Continúan los ataques rusos habiendo obtenido algunos éxitos aislados.

Los rumanos han sido expulsados más atrás del paso de Zurduk.

En Dobruja están desarrollándose violentísimos combates; los rumanos oponen tenaz resistencia, con los refuerzos traídos a toda prisa.

### Aumento de jornal a los ferroviarios ingleses

Madrid 21 (2 t.)

Londres.—Las divergencias de los ferroviarios con las Compañías se han zanjado con un aumento de jornal de cinco chelines semanales hasta el fin de la guerra.

### Las relaciones franco españolas

Paris.—En «L'Echo de Paris» M. Herbet se ocupa de las relaciones franco-españolas.

Dice que cada vez se manifiestan más francos.

Ambos tienen una inmensa labor a realizar en Marruecos y deben velar para apartar el peligro de una nueva actitud del Raisuli inspirada por las intrigas turco-alemanas.

### Visita del Ministro griego

Londres.—El ministro de Estado griego ha visitado a los representantes de la Entente, habiéndoles del conocimiento a los aliados del gabinete recientemente formado.

### Los serbios siguen atacando

Salónica.—Los serbios siguen sus

ataques con éxito, habiendo fracasado un ataque de los búlgaros para recuperar Kiamskohalem.

### Utilización del trabajo

Madrid 21 (2 t.)

Londres.—Un despacho oficial dice que se ha nombrado una comisión para regular el reparto de la utilización del trabajo de hombres y mujeres en las oficinas públicas.

### Congreso socialista alemán

Amsterdam.—El día 21 comenzaron las sesiones del Congreso Socialista alemán para discutir la cuestión de la paz.

La prensa socialista dice que lo que ahora se debatirá es si Alemania debe pedir inmediatamente la paz.

La mayoría se opondrá alegando que Alemania se ve ahora atacada y tiene que defender su territorio.

La minoría pedirá que se hagan proposiciones de paz.

La minoría la forman representantes de las grandes ciudades y en su mayor parte sajones.

### Grecia hace un llamamiento al Rey

Atenas.—Sigue la agitación. La población dirige un supremo llamamiento al Rey para que se incline ante la voluntad nacional.

El único político que repararía las calamidades que se avecinan es Venizelos.

Se han nombrado delegados para que entreguen la exposición al Rey.

En Mityleno, Samor y Chios se han celebrado mítines idénticos.

### Avance de los serbios

Atenas.—Los serbios siguen su avance.

La caballería ha llegado a cinco millas al Este de Florina y 12 al Oeste de Cornichevo.

### Evacuación de Monastir

Atenas.—Se cree que los Estados Mayores búlgaro y alemán han evacuado Monastir.

### Retirada en Dobruja

Bukarest.—En las montañas de Kalmi y Ghugul se registraron grandes combates.

Hicimos muchos prisioneros. Entramos en Oderisel.

Rechazamos los ataques en el valle Jiu.

Se ha confirmado la retirada de los germanos búlgaros-turcos en Dobruja. FABRA.

## Desde Barcelona

### Reunión de los Diputados regionalistas

Barcelona 22 (5 m.)

Barcelona.—En el domicilio de la Lliga Regionalista se reunieron los parlamentarios regionalistas, tratando del plan a desarrollar en las próximas Cortes.

Se acordó seguir combatiendo el proyecto gravando los beneficios extraordinarios obtenidos a causa de la guerra y emprender desde Madrid un viaje de propaganda a Bilbao en la primera quincena de octubre.

Respecto al problema nacionalista se tomaron acuerdos reservados.

### Marcelino Domingo a Marruecos

En breve marchará a Marruecos, en viaje de estudio, el Diputado a Cortes, D. Marcelino Domingo, quien condensará luego sus impresiones en una campaña periodística en su diario *La Lucha*.

### Llegada del Obispo

Anoche en el rápido regresó de Zaragoza el Obispo señor Reig.

No se ha confirmado.

No se han confirmado todavía los rumores que circulaban sobre aproximación entre los dos bandos que se divide el jaimismo barcelonés.

### Retiro

El domingo cumplirá la edad para el retiro el coronel de la benemerita D. Adolfo Riquelme, actual Inspector de seguridad en Cataluña.

### La corrida del domingo

En las Arenas se celebrará una corrida de toros con motivo de la festividad de Nuestra Señora de la Merced lidiándose 6 toros para Gona, Vicente Pastor y Juan Silveyty.

### Denuncia al Juzgado

Un detective de esta ciudad ha denunciado al Juzgado que conocía la familia que recluyó en el manicomio a un individuo de la misma, sin estar loco.

Dícese que el Juzgado al tratar de comprobar la denuncia, se ha convencido de que dicho individuo tiene perturbadas las facultades mentales.

### La Patrona de Barcelona

El Clero de la Iglesia de Nuestra Señora de la Merced ha invitado a las autoridades a la solemne fiesta dedicada a la Patrona de Barcelona, que se celebrará el día 24 del actual.

El Ayuntamiento acordó anoche distribuir, con tal motivo, como en años anteriores, 25.000 pesetas en bonos para los pobres.

### Actividad de la Asociación de Navieros del Mediterráneo

La Asociación de Navieros del Mediterráneo ha comunicado al Gobierno que no podrá suministrar más toneladas para viajes a Inglaterra si el Gobierno no garantiza las vidas y haciendas de los lesionados en estos últimos torpedeamientos de buques españoles.

OLIVER

## El misterio de Sarajevo

Los hechos vinieron a demostrar que Francisco Fernando no le inspiraba temor alguno la conspiración que se urdía. Es evidente que no quiso que la Policía ni nadie pudiese estorbarle. Según la versión oficial transmitida a la Prensa por la oficina Korrespondenz-Bureau, el drama pudo desarrollarse, en efecto, sin obstáculos. La primera información es del mismo día del atentado, y comprende dos telegramas así concebidos:

Sarajevo, 28 de junio.—El archiduque heredero, Francisco Fernando, y la duquesa de Hohenberg han sido gravemente heridos de varios tiros de revólver por un colegial oriundo de Grubovo en el momento en que salían de la Casa Consistorial.

Como se ve, este primer telegrama era bastante vago. El segundo, más preciso, decía:

«Esta mañana, yendo el Archiduque Francisco Fernando con su esposa, la duquesa de Hohenberg, a la recepción del palacio municipal, se lanzó contra el automóvil «una bomba que el archiduque rechazó con el brazo.» Pasado el automóvil, estalló la bomba. El conde Boos-Waldeck y el teniente coronel Merizzi, ayudante de campo del archiduque, que se encontraban en el aruaje siguiente, fueron ligeramente heridos. Veinte personas del público fueron heridas más o menos gravemente. El asesino es un ojista de Trebinje, llamado Cabrinovitch. Ha sido detenido inmediatamente. Después de una recepción en el palacio municipal, el Archiduque y su esposa continuaron su paseo. Un estudiante de octavo año del Instituto, natural de Grubovo disparó sobre el automóvil del archiduque «varios tiros de brownings». El archiduque fué herido en la cara, y la duquesa de Hohenberg, en el vientre. El archiduque y la duquesa fueron conducidos al Konak, donde sucumbieron a sus heridas. El segundo asesino, Gavrilo Princip, estudiante, de diecisiete años, natural de Grubovo (distrito de Livno), fué también detenido. La muchedumbre, exasperada, estuvo a punto de linchar a los dos homicidas. Al día siguiente, nueva información más explícita; pero diferente de la anterior en algunos puntos: «Primero, en el muelle Appel, fué lanzado desde la acera de la derecha hacia el automóvil del archiduque «un pequeño proyectil de detonación débil, que pasó por detrás de la espalda de la duquesa. Poco después cayó una bomba, que estalló cuando llegaba el segundo automóvil. En el carruaje del archiduque no se sabía absolutamente lo que había sucedido. Cuando los automóviles del séquito se detuvieron y se hubieron apeado las personas que los ocupaban, el carruaje del archiduque se detuvo a su vez y se dio cuenta del suceso al archiduque. En el palacio municipal S. A. I. y K. manifestó al alcalde la indignación que le causaba aquel atentado. La recepción fué brillante... A la salida de la Casa Consistorial, el archiduque, a pesar de los apremios de los consejeros del jefe del Gobierno, general Potiorek, quiso absolutamente continuar su paseo para ir a visitar al teniente coronel Merizzi en el hospital de la guarnición... Al regresar de la calle de Francisco José el automóvil tuvo que moderar su marcha. «Dos tiros de revólver fueron disparados entonces.» El jefe del Gobierno tuvo de pronto la impresión de que esta vez tampoco había ocurrido ninguna desgracia, pues el archiduque y la duquesa permanecieron sentados en el automóvil.»

El testimonio de la Sra. Dimovitch prueba también que, por poca vigilancia que se hubiese ejercido en el tránsito de la comitiva, los asesinos no hubieran podido cometer su crimen, por cuanto la calle estaba desierta. Pero ya hemos visto que Francisco Fernando había rehusado todo servicio policiaco y que a su salida del palacio municipal se opuso a que se tomaran medidas de orden y seguridad más serias. Así lo hizo constar toda la Prensa austrohúngara, y el conde Tiza lo confesó implícitamente en este pasaje de un discurso: «Después del fracaso del primer atentado la impresión pública había llegado al colmo, «tanto que era imposible hacer retirar a la muchedumbre por la Policía». Naturalmente, a nadie se le ocurrió la idea de que, después del primer atentado, otros criminales estuviesen en acecho.»

Pero la tragicomedia no debía tener más que un acto. Terminado éste había pasado, «naturalmente», el peligro, y nadie podía imaginarse que alguien iba a añadirle un desenlace melodramático.

Un alto funcionario de la Corte austriaca que formaba parte del séquito de Francisco Fernando declaró a la Prensa que después del discurso de recepción del alcalde se cambió el programa de las visitas archiducuales, porque el heredero del Trono quiso ir al hospital al enterarse del estado de su ayudante Merizzi, y que «Princip cometió su crimen en un sitio por donde, según dicho programa, los automóviles no debían pasar.»

Esta declaración emanaba de una Agencia ofensiva; fué reproducida por una infinidad de periódicos austrohúngaros, después de haber pasado por una de las censuras más severas; nunca ha sido desmentida por ninguna de las personas del séquito archiducal, y demuestra que hay que separar el acto de Cabrinovitch, el lan-

LIRICO. Mañana DOS DEBUTS  
**PILAR ALONSO**  
 Notable canzonetista  
**Ernesto Foliers**  
 Imitador de estrellas españolas  
**INFORMACION**

**Real Academia**  
 La primera sesión celebrada anoche por esta Corporación, después de las vacaciones de verano, una vez enterada del despacho ordinario, el socio don Ofredo Juaneda presentó un caso clínico concerniente a una enferma que padecía una fístula fero vaso-urtero-vaginal, y para su curación absoluta tuvo que practicar consecutivamente cuatro operaciones distintas.  
 Opina que a pesar de las muchas dificultades que los cirujanos no há muchos años encontraban para el logro de la cicatrización por primera intención, hoy gracias a la asepsia, antisepsia y técnica muy en particular, se observa por excepción proceso supuratorio alguno.  
 Hicieron varias observaciones al caso relatado algunos socios académicos, entre ellos D. Pedro Jaume Matas.

**Abandono intolérable**  
 Distintas veces nos hemos quejado de los actos de salvajismo que cometen los chiquillos al paso de los tranvías eléctricos, pero hasta la fecha no hemos podido hacer público ni los castigos impuestos a los mismos ni las medidas tomadas para evitar ese bochornoso espectáculo que a tan bajo nivel nos coloca a la vista de los forasteros.  
 Ayer tarde de 6 y media a siete, desde el paseo de Segrera diez o doce muchachos subidos sobre los bloques sinados frente dicho paseo, arrojaban a las ventanillas de los coches paños de barro, dejando a los pasajeros como es de suponer. Esta fechoría se repitió al final de la calle de Espartero sobre el nuevo puente.  
 ¿Hasta cuándo ha de durar ese triste espectáculo? ¿Es que no dan a ello importancia alguna nuestras autoridades?

Es preciso hacer un duro escarmiento, lo mismo que hay que evitar el que esos mismos chiquillos en el trayecto del Arrabal se suban a los estribos, pues por más cuidado que tengan los conductores será inevitable cualquier desgraciado accidente.

**Tranvías eléctricos**  
 Se nos comunica que para facilidad de los pasajeros, desde hoy, los cobradores de los tranvías eléctricos, expedirán tickets de veinticuatro viajes de Can Capas a la puerta de San Antonio, al precio de 1.20 pias.  
 Dichos carnets son exclusivamente para los obreros y solamente podrán utilizarse de seis a siete mañana, de doce a dos tarde y de seis a siete y media noche.

**Reunión y banquete**  
 Esta mañana como es costumbre de todos los años, se han reunido en el salón de sesiones de este Ayuntamiento, la mayor parte de los señores Secretarios de los Ayuntamientos de Mallorca, pertenecientes a la Asociación de Secretarios, para cambiar impresiones.  
 Los reunidos han deliberado sobre el nuevo Reglamento publicado en la Gaceta por el Ministro de la Gobernación que tanto ha venido a beneficiarles, dándose cuenta de los telegramas que se cursaron a raíz de la publicación del mismo.  
 A las dos se han reunido en fraternal banquete en el Hotel Ferrocarril reinando la mayor cordialidad.  
 El Presidente de la Asociación don Benito Pons ha pronunciado un entusiasta discurso, siendo muy aplaudido por sus compañeros.

**Cine-Lírico**  
 Se estrenó anoche el episodio noveno de *Los misterios de Zudora*, cinta que el público sigue con verdadero interés, celebrando la serie de peripecias que en ella se desarrollan.  
 Esta noche se repetirá dicha película y además se proyectará de nuevo el magnífico film *La hija de Herodias*, interpretada por la Napierkowsky y considerada como la mejor cinta que se ha proyectado este año.

Para mañana sábado en sesión continua de 6 y media tarde a 11 noche, se anuncia el debut de la notable canzonetista española Pilar Alonso, artista que ha obtenido grandes éxitos en Barcelona y Madrid, y el del célebre Foliers, imitador de nuestras más eminentes artistas españolas y ventajosamente conocido de nuestro público.  
 Ambos artistas presentarán diversos coplís y números nuevos.  
 Completará el programa una serie de escogidas películas, entre las cuales figurará el estreno del episodio 10 de *Los misterios de Zudora*.

**Velero ciudadano detenido**  
 El velero «Paloma» en su travesía de Ciudadela a Ibiza fué detenido a una 25 millas de la costa de Mallorca por un vapor pesquero francés armado en corso.

El «Paloma», dirigiéndose a Ibiza con todas las velas desplegadas, e impulsado por viento fuerte, marchaba a gran velocidad, cuando la marina fué sorprendida por el retumbar de un cañonazo.

El patrón del «Paloma» ordenó izar la bandera nacional; el vapor pesquero francés siguió la caza del velero e hizo ésto señales con banderas, las que vistió por la tripulación del pailebot menorquín, fueron interpretadas como orden de que se detuviera y así lo hicieron, poniendo el buque al pirote, después de corta lucha con el viento que dificultaba grandemente la maniobra.  
 Parado el pailebot, destacóse un bote del costado del corsario y sbarlóandose al del velero, subieron a bordo del mismo un cabo y dos marineros franceses que registraron el buque e interrogaron al patrón y a la tripulación por medio de señas, pues los menorquines no comprendían ni una palabra de cuantas les dirigían en francés los corsarios, durante una y media horas que tuvieron detenido el velero.  
 Transcurrido dicho tiempo, los franceses abandonaron la cubierta del pailebot «Paloma» y regresaron a su corsario. El pailebot viró dando las velas al viento y prosiguió su viaje a Ibiza.

**Notas del Carnaval**  
 BODA  
 En la parroquial iglesia de Santa María, de Mahón, se han unido en el santo lazo del matrimonio el propietario D. Francisco Orfila Vidal y la señora doña Francisca Rodríguez Segur.  
 Ha bendecido la unión el Rdo. Narciso Pineda, siendo padrinos D. Gabriel Tuduri y don Lorenzo Pons, hermano político del contrayente, y por parte de la novia, D. Domenico Bellissimo, tío político de la contrayente, y D. Jorge Portella Toyos.  
 Sean muy felices.  
 PERSONALES  
 Se ha dispuesto que D. José Tarroñ, ocnal de primera clase, nombrado en Bombay, pase a continuar sus servicios con la misma categoría que hoy tiene al Consulado de la nación en Valparaíso.  
 DE VIAJE  
 Para Barcelona esta tarde ha embarcado don José Moner.  
 Ha salido de Ibiza para Melilla el cura castrense D. Antonio Riera.  
 Precedente de Valencia esta mañana ha llegado D. José Amorós, acompañado de su señora.  
 Anoche embarcó para Mahón el Agente Consular de Francia en Ciudadela D. M. Mir Genet.  
 Con objeto de ver y fallar las vistas pendientes en aquel partido, esta madrugada han salido para Mahón los Magistrados de esta Audiencia señores Bravo, Pineda y Santurio y el abogado fiscal D. Carlos Acqueroni.

**RELIGIOSAS PARA MAÑANA**  
 Santos.—Tecla, virgen y Lino, papa, mártires.  
 Cuarenta Horas.—Continuarán en la Merced en honor de su fundadora y titular la Virgen de la Merced: Exposición a las seis y media: Por la tarde a las tres y media solemnemente Vesperas y Completas; a las siete Trisagio cantado por la Capilla Mercedes y reserva de S. M.; por la noche a las once Maitines y Laudas cantadas y a las doce usando los Religiosos Mercedarios de privilegio especial y en conmemoración del descenso de su excelencia Madre a Barcelona se cantará Missa solemne.  
 Otras funciones.—En San Felipe Neri en la noche del 23 al 24. Adoración Nocturna por el turno de San Sebastián.

**NOTICIAS DEL MAR**  
 LISIENAS  
 Precedente de Valencia esta mañana ha llegado el vapor «Ray Jaime I».  
 De Ciudadela ha llegado el vapor de este nombre.  
 A las 5 ha regresado de Cabrera el «Ciudad de Palma».  
 SALIDAS  
 A las 7 de la mañana ha salido para Cabrera el «Ciudad de Palma».  
 Para Barcelona a las 6 y media de la tarde, el «Balear».  
 A la misma hora ha salido para Ciudadela, el vapor de este nombre.  
 Esta tarde a las 2 se ha hecho a la mar con rumbo a Levante, el torpedero número 2 que está de apostadero en este puerto.  
 NOTICIAS VARIAS  
 Mañana se esperó de Barcelona el vapor rápido «Ray Jaime I».  
 De Aguilas ha llegado a Ibiza el laúd «Joven Laura».  
 Ha salido de Ibiza el laúd «Joven Teresa».  
 El vapor «Mahón», que llegó ayer tarde a este puerto, esta madrugada a la una ha emprendido viaje de regreso al puerto de su procedencia.  
 Precedente de Mahón ha llegado a Avilés el vapor «Menorquina».  
 Probablemente en breve emprenderá otro viaje a Cardiff el vapor «Cataluña», destinado a transportar carbón para el consumo de los buques de la Isla.  
 Ha llegado a Valencia procedente del puerto de Andraitx, el pailebote Villa de Andraitx con cargamento de madera.

**GACETILLAS**  
 De Instrucción pública. Se ha anunciado el nombramiento de D. Pedro J. Horrach para la escuela de Lluçmajor, reintegrándole en la que servía en Santa Margarita, y se confirma el anuncio de la primera a concurso de traslado.

**Se ha extraviado**  
 sobre, conteniendo varios documentos y fotografías. Se agradecerá y gratificará su devolución, Centro Anuncios.

**NODRIZA**  
 Se desea una con leche de 6 o 7 meses para criar en casa de los padres.—San Jaime 21.—Palma.

**Alcaldía de Palma**  
 El Ayuntamiento de esta ciudad, en sesión de hoy ha acordado abrir un concurso libre entre las personas que reúnan las condiciones adecuadas para cubrir cuatro plazas de profesores auxiliares de las Secciones de la Escuela Graduada de Levante de esta población, remuneradas con 500 pesetas anuales, y otra plaza de maestro auxiliar de la Sección Proebliana en la misma Institución de enseñanza con igual sueldo. Desde el día 19 hasta el 23 del presente mes se recibirán en la Secretaría de este Ayuntamiento las solicitudes, credenciales, títulos y certificados de méritos y servicios, y cualquiera otros documentos que los aspirantes a este concurso creen conveniente exhibir. Las menciones de funciones de profesores e profesores auxiliares de Sección se proveerán interinamente hasta tanto que el Gobierno incluya estas plazas en los Presupuestos del Estado y proceda a la designación de personal docente. Lo que se anuncia para los efectos consiguientes.—El Alcalde, Nicolás Alena y Puig. P. A. del Ayuntamiento.—El Secretario, Benito Pons y Fábregas.

**SUBASTA**  
 La Sociedad de socorros mútuos *La Protectora* anuncia pública subasta para la explotación del servicio de fondos para durante los años 1917, 1918 y 1919 para las temporadas de Carnaval.  
 Las condiciones estarán de manifiesto en la Secretaría de la Sociedad. La admisión de pliegos terminará el día 29 del actual a las 9 de la noche.

**Se desea una con leche**  
 de 6 o 7 meses para criar en casa de los padres.—San Jaime 21.—Palma.

**Más telegramas**  
 La Gaceta publica las siguientes disposiciones.  
 Anunciando que el Gobierno de Dinamarca prohíbe la exportación de resacas de piel.  
 Disponiendo que se constituya con carácter temporal el Comité de Transportes y que intervenga en la explotación de cada una de las compañías de ferrocarriles.  
 El general Marina  
 Cáceres.—Ha llegado el general Marina el cual viene a revisar las fuerzas de esta guarnición.  
 La Deuda consolidada  
 Comentando los propósitos de consolidar la deuda flotante, dice *A B C* que el único peligro es que emigre el capital español. Después de la guerra serán los negocios industriales, pero nunca empréstitos extranjeros, pues los Estados beligerantes tendrán que operar en pésimas condiciones para el crédito.  
 El resultado del empréstito español depende principalmente de la seriedad del presupuesto.  
 El retrato del Rey  
 Los alumnos de la Academia de Infantería han recibido del Rey y con dedicación de su puño y letra su retrato.  
 La dedicatoria dice: Campamento de Balneario, año 1916, al alumno don folano de tal Alfonso XIII, obsequio del monarca.  
 El regalo ha producido gran alegría en Toledo.  
 Protesta de la Compañía Correos de África  
 Madrid 21 (11 m.)  
 Valencia.—La Compañía Correos de África ha acordado como protesta del hundimiento del vapor «Luis Vives», no dedicar ningún vapor al transporte de frutas hasta que se reciban explicaciones del Gobierno alemán y de las correspondientes seguridades para la navegación española.  
 La noticia ha causado gran sensación entre los huertanos.  
 Expendición de moneda falsa  
 Madrid 21 (2 t.)  
 El Ferrol.—La policía busca a un matrimonio correctamente vestido que se dedicaba a expender moneda falsa.  
 El procedimiento era entrar la mujer en los comercios adquiriendo prendas por valor de cinco pesetas, dando un billete de cinco duros.  
 Al devolverle el cambio el marido entraba y publicaba al comerciante devolviera el billete a su señora, pues llevaba suelto, entregando el duro, escamoteando con habilidad las monedas buenas dejando las falsas.  
 Parece que las monederas han salido de esta población.  
 Regatas de balandros  
 Madrid 21 (9 n.)  
 San Sebastián.—Se han celebrado con gran animación las regatas de balandros patronizadas por señoras.  
 El Rey presenciaba.  
 Aprehensión de tabaco  
 Madrid 21 (9 n.)  
 Tarragona.—En Punta Calets los carabinieri han cogido una embarcación con 28 fardos de tabaco de contrabando.  
 Los cuatro tripulantes, fueron encarcelados después de prestar declaración en la Comandancia de Marina.  
 La revolución en Creta  
 Atenas.—Circula el rumor de que ha estallado la revolución en Creta, habiéndose desfilado a las autoridades y nombrando un gobierno provisional.  
 Protesta de Bélgica  
 Madrid 21 (4 m.)  
 Nueva York.—El Departamento de Estado ha enviado a Berlín la protesta de Bélgica contra el empréstito forzoso alemán y por haber sido encarcelado el Director del Banco Nacional de Bélgica a causa de negarse a entregar los fondos del Banco.  
 Complot contra Venizelos  
 Milán.—De Salónica le dicen a «El Secolo» por conducto de persona informada que se ha tramado en Atenas un complot contra Venizelos. Se conoce el lugar donde se reúnen y parece que entre los cuales se halla una personalidad alemana.  
 El domicilio de Venizelos lo custodian numerosos súbditos cretenses.  
 El Rey hace fortalecer la residencia de verano de Totó, donde se ha concentrado la Infantería, Caballería y Artillería.  
 Nueva nota contra Alemania  
 Atenas.—La nueva nota enviada a Alemania con motivo del incidente de Cavalla, es en términos enérgicos haciendo resaltar que el jefe de la guarnición tenía órdenes concretas del gobierno de embarcar sus tropas en buques aliados para trasladarlas a Grecia.  
 El internamiento por Alemania de dichas tropas lo consideran incompatibles con las costumbres internacionales.  
 Se pide al Gobierno alemán que envíe los soldados prisioneros a un punto del Mediterráneo.  
 La «Gaceta»  
 Madrid 22 (11 m.)  
 La «Gaceta» de hoy publica la resolución efectuada en los ocho primeros meses del corriente año que asciende a 1.111.237, habiendo aumentado en 56 millones sobre igual interregno del año anterior.

**Recorrió la bahía y alrededores**  
 regresó por la noche a Portovenie. El señor Dato seguirá en auto la San Sebastián.  
 En el banquete con que se lo recibió, el señor Dato designó al señor González Besada como sucesor de la Jefatura del partido conservador.  
**Ferrovianos en huelga**  
 Valladolid.—Los obreros de los pórtos de máquinas de la estación Norte se han declarado en huelga habiéndose incluido en las plantillas personal, los obreros que sirven durante la huelga anterior.  
 El Director de Obras Públicas Gobernador civil hicieron las gestiones, consiguiendo que los maquinistas reanudaran su trabajo, tras la compañía estudió las peticiones.  
**Concurso musical.—Monumento Usandizaga**  
 Madrid 22 (11 m.)  
 San Sebastián.—El domingo se celebrará un concurso musical al asistirá 29 bandas de diferentes localidades de la provincia, inaugurándose el monumento al maestro Usandizaga.  
 Los Reyes asistirán al acto del balcón de la Diputación.  
**Conferencia**  
 San Sebastián.—El Embajador Inglaterra conferenció anoche con Sr. conde de Romones.  
**El regreso de la Corte**  
 San Sebastián.—Comienza a darse del regreso de la Corte, a las doce de la tarde.  
 La Reina Cristina saldrá el día 23.  
**El «Almirante Lobo» a San Sebastián**  
 Madrid 22 (11 m.)  
 Ferrol.—A las primeras horas zarpará para San Sebastián, con el objeto de cumplir una misión del Ministerio de Marina, el transporte «Almirante Lobo».

**Relato del torpedero del «Luis Vives»**  
 Madrid 22 (11 m.)  
 Valencia.—El capitán del «Luis Vives» ha relatado el torpedeamiento de dicho buque, diciendo que el submarino no llevaba nombre ni número, sino solo bandera alemana y que dio dos veces.  
 Una de las veces, el disparo de la banda de estribor.  
 El submarino se acercó al «Luis Vives» examinando la documentación que le llevó el primer oficial.  
 El capitán del submarino estuvo unos minutos para que nos saliera.  
 Entonces dos alemanes colocaron tres bombas a bordo del «Luis Vives». Pidieron los tripulantes ramones el submarino se lo negó.  
 Los naufragos permanecieron a flote desde las cinco de la tarde hasta las 9 del día siguiente en que llegó un buque holandés.  
**Asuntos de Baleares**  
 Separación concedida.  
 Barcelona 22 (5 m.)  
 Se ha concedido la separación de la Academia de Ingenieros al alumno don Manuel Vidal.  
**Bolsa de Madrid**  
 Oficial del día 21 Septiembre  
 4 por 100 interior contado . . . . . 59.85  
 5 por 100 amortizable . . . . . 59.80  
 Banco de España . . . . . 59.80  
 Tabacos . . . . . 59.80  
 Francos . . . . . 59.80  
 Libras . . . . . 59.80  
**Caja de Ahorros**  
 Y MONTE DE PIEDAD DE LAS BALEARES  
*Asociación de Beneficencia*  
 Por acuerdo de la Junta Protectora del día 2 de Octubre próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de tarde en la sala de ventas de la Sociedad (Sol 19), se celebrará pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en el mes de Septiembre de 1915.  
 Hasta el día 30 a las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar o novar sus respectivos préstamos.  
 Palma 21 de Septiembre de 1915.  
 El Vocal de turno, Antonio Sbert.

**PARA CALZADO**  
 BAZAR BALEAR  
 BAZSindicato 57—Teléfono núm. 2  
**AR MODERNO**  
 Palsaires 23—Teléfono núm. 2  
**DIDON**  
 Es gloria refrescarse con Didon.  
**TRUK**  
 Saquito ideal para limpieza. 40 céntimos. Se vende en todas partes.  
**Platería de José M. Juan**  
 Se compra oro, plata, platino, en clase de alhajas, papeletas de empuje y dentaduras usadas.  
 PALMA PALACIO—2  
**Plaza de Toros de Palma**  
 Para el Domingo día 24 de Septiembre  
**EL GRAN CHARLOT Y LLAPIDERI**  
 con sus 2 Grooms colorados  
 lidiarán a novillos erales de la ganadería Sánchez de Salamanca.  
 Precios: Sombra 1 pta.—Sol 075.